

Centro de Estudios de Historia de México Condumex

El Centro se ha destacado por rescatar archivos y libros sobre la historia de México. De esta forma se ha colaborado en la recuperación de libros y manuscritos, algunos de ellos destinados al extranjero.

Al día de hoy el Centro de Estudios cuenta con casi mil fondos documentales. Cada fondo resguarda un conjunto de documentos históricos, cuyo orden se ha respetado. El conjunto de fondos da como resultado más de dos millones de manuscritos originales. A esto debemos agregar los rescates que se han hecho, mediante microfilmaciones o digitalizaciones de archivos privados. Entre ellos podemos citar el archivo de la Catedral Metropolitana, la Catedral de Morelia o de la Orden del Carmen, entre otros. Con ello facilitamos su consulta y resguardamos en el Centro de Estudios una copia de los originales.

Es interesante anotar también que el *Lienzo Totomixtlahuaca*, de mediados del siglo XVI se rescató en una subasta en los Estados Unidos, y fue recuperado para México en 1973. Es un códice procedente del Estado de Guerrero, con presencia de la cultura mixteca-zapoteca.

De los documentos más importantes se han realizado publicaciones con el fin de darlos a conocer a un público amplio.

En cuanto a la Biblioteca del Centro de Estudios, el número de libros asciende a casi ochenta mil títulos. Destaca la biblioteca virreinal, una de las más ricas en el país. Contamos con diez y ocho impresos mexicanos del siglo XVI, la biblioteca poblana, única en México, y se resguardan más de dos terceras partes de lo que se publicó durante el virreinato novohispano, hasta 1821.

El Centro de Estudios ha dado a conocer en edición facsimilar, sus libros más destacados y más raros. Es el caso de las *Cartas de Relación* de Hernán Cortes, publicado en Nuremberg en 1524, o la Historia de las Indias y Conquista de México de Francisco López de Gómara, publicada en 1552. También el primer impreso de Puebla el *Sumario de Indulgencias y perdones*, fechado en 1642, y el primer impreso de la Nueva Galicia, *La novena a la Virgen de Aránzazu* de 1793.

Con el fin de difundir sus acervos, tanto documentales como impresos, el Centro de Estudios realiza dos ciclos de conferencias al año. Se invita a los investigadores más destacados del país, así como a jóvenes historiadores que realizan sus tesis de doctorado.

Se cuenta actualmente con un sitio en Internet en el que se difunde el quehacer cotidiano del Centro así como el catálogo de la biblioteca y el archivo, con la finalidad de facilitar la consulta en México y el extranjero a un público amplio.

Periódicamente se celebran congresos o coloquios con temas diversos. En ellos asisten investigadores nacionales y extranjeros y se diserta en temas históricos que van desde el virreinato hasta mediados del siglo XX. El resultado de estos encuentros se publica posteriormente para que llegue a un público mayor.

Con el objetivo de difundir sus acervos recientemente se organizó con el Museo Soumaya una exposición donde se mostraron los libros y documentos más representativos del Centro para que el público interesado pudiera observar estos tesoros de la Historia de México en sus originales.

Los investigadores asisten al Centro de Estudios para llevar a cabo sus estudios, sean tesis de licenciatura, maestría o doctorado, o investigaciones particulares. Todo el material se facilita de manera gratuita.